

El Norte de Castilla

DIARIO INDEPENDIENTE DE VALLADOLID

FUNDADO EN 1854

EL QUE MÁS CIRCULA EN LA REGIÓN CASTELLANA

PUBLICIDAD
 Anuncios y comunicados, por tarifa del periódico.—Esquelas de defunción tamaño 12 por 9 centímetros: 1.ª plana, 20 pesetas; 2.ª plana, 12 pesetas; 4.ª plana, 6 pesetas.—Descuento de 25 por 100 a los suscriptores. Exceso del tamaño indicado para las esquelas, se cobrará por la tarifa general.

PAGO ADELANTADO
 TALLERES:
Montero Calvo, 17
 Teléfono 71

CENTIMOS 5 CENTIMOS

GRAVES DESÓRDENES EN FEZ

Sublevación contra los franceses

Tropas rebeldes.—Combates en las calles.—El sultán sitiado.—Situación difícil

CONFERENCIA TELEGRÁFICA
Las primeras noticias.—La población amotinada.—Las tropas sublevadas

Madrid 18
 París.—Despachos de Tánger dicen que la población de Fez se ha amotinada, secundándola las tropas jerifanas.

Han sido atacados varios suboficiales de la misión francesa. Más detalles.—Los cuarteles sublevados.—Contra los franceses

París.—La sublevación se inició anoche en los cuarteles de infantería. Parte de las tropas permanece fiel, hasta ahora.

San varios los cuarteles sublevados. Continúa el tiroteo entre los amotinados y las fuerzas francesas.

Degollando europeos.—La embajada francesa.—Blegada de tropas

Han sido degollados varios europeos. La embajada francesa no corre ningún peligro.

Han comenzado a llegar fuerzas procedentes de Mequinez. **Los amotinados rechazados**

Los sublevados parece que han sido rechazados en el barrio de Bab-el-nadib, donde está situada la embajada francesa.

Esta está rodeada por las tropas. **El palacio imperial cercado.—Situación gravísima**

Los rebeldes están cercando el palacio del sultán, cuyos alrededores hallábase en situación gravísima.

Los muertos
 Entre los muertos se hallan tres empleados de telégrafos serbios y varios instructores de las tropas del sultán.

Extensión del movimiento.—Las tropas imperiales se unen al movimiento

Toda la población está sublevada. Las últimas noticias recibidas de Tánger, al mediodía de hoy, dicen que las tropas imperiales hicieron causa común con el pueblo, atacando y matando a los oficiales franceses.

Aunque las noticias siguen siendo confusas, parece que se trata de un movimiento bastante serio.

Las comunicaciones cortadas.—Combates.—Bajas

Los sublevados han cortado las comunicaciones. La guarnición francesa de Fez se compone de mil quinientos hombres.

Se han librado tremendos combates entre los sublevados y las tropas francesas, habiendo muchas bajas por ambas partes.

Han sido desarmados muchos de los levantiscos. **Ocupando las puertas**

Se han ocupado los sitios estratégicos y puertas de la ciudad, para impedir que la insurrección tenga repercusión entre los elementos del campo.

¿Ha muerto el Mokri?
 El último radiograma recibido, dice que entre los muertos figura el Mokri.

La noticia ha producido gran sensación en Tánger. **Confirmación.—La causa del movimiento.—Oficiales franceses asesinados**

Un telegrama de Tánger, fechado a las cuatro y media de la tarde, dice que se confirma que la revolución en Fez ha tenido más importancia de lo que se creyó.

El movimiento ha obedecido a haberles reducido el sueldo a los soldados, a la mitad, a cambio de la comida.

Los soldados amotinados han asesinado a sus jefes, instructores franceses, lanzándose a cometer excesos en la ciudad, secundados por los habitantes de la misma, quienes se hallan descontentos desde que se firmó el protectorado del Gobierno francés.

Han sido robadas las oficinas del Banco. **El sultán preso.—Regnault y el Mokri, custodiados por las tropas**

El sultán se halla preso y su palacio custodiado por las tropas francesas. De igual modo se encuentran monsieur Regnault, el personal de la embajada y el Mokri, guardados convenientemente en sus respectivas residencias por las tropas.

Las autoridades han pedido con urgencia refuerzos a varios puestos franceses. **Noticias en Estado.—Los franceses dominan el túnel.—Estableciendo guardias**

El ministro de Estado, señor García Prieto, ha recibido noticias de nuestra legación en Tánger, de las que allí se han podido recoger.

Dicen los informes, que después de librados serios combates en las calles, los franceses dominaron el túnel, estableciendo guardias en la embajada de Francia, en los consulados, en los palacios y en los edificios públicos.

Los europeos, ilesos
 El Guebbas asegura que el personal de los consulados y el elemento oficial, tanto europeo como indígena, salió iloso.

El encargado de Negocios de Francia ha dicho al marqués de Villasinda, cónsul de España en Fez, que el dentista Cortes y el doctor Berenguer se hallan sanos y salvos en el consulado de España en Fez, dentro de la zona.

La ciudad se halla protegida por tropas francesas. **Relato francés.—Origen de los sucesos**

París.—El embajador francés en Fez telegrafía a su Gobierno que los sucesos allí registrados fueron motivados por lo siguiente:

La paga a las tropas jerifanas se aumentó considerablemente. Desde el 15 de Marzo se comenzó a hacerles un descuento.

Una comisión de tropas fué a protestar del descuento ayer mañana, ante el sultán.

Los soldados se amotinaron; mientras tanto 70 soldados, sin esperar la contestación de aquél, se sublevaron, añadiéndose al movimiento parte de la población, é iniciándose los desórdenes.

Medidas del embajador.—Pidiendo tropas
 El embajador francés tomó en seguida las medidas necesarias con el concurso de las tropas francesas.

Al mismo tiempo el general Moirier ordenaba a la guarnición de Mequinez que le enviara, con toda rapidez, cinco compañías para restablecer el orden.

En Mequinez quedan aún ocho compañías, un escuadrón y una sección de artillería.

M. Poincaré tiene constante comunicación por telegráfica con Fez, y el ministro de la Guerra con el general Moirier.

Los sucesos se agravan.—Los españoles en el consulado
 Tánger.—Según noticias de Fez, aumenta la gravedad de los sucesos.

Los españoles se han refugiado en el consulado, protegiéndoles las tropas francesas. **El sultán y Regnault.—Viaje aplazado**

Después de la conferencia de monsieur Regnault con el sultán, se ha suspendido el viaje de éste a Rabat.

Edificios saqueados.—La ciudad en manos de los rebeldes
 Han sido saqueados muchos edificios, siendo los rebeldes dueños de la ciudad.

Movimiento antifrancés
 El vecindario hace tiempo que se hallaba indignado por las vejaciones y abusos de la soldadesca francesa, habiendo terminado de exaltarles la firma del protectorado.

La escolta de Hafid es la amotinada
 Las tropas sublevadas son las mismas que iban a escoltar a Hafid hasta Mequinez; á ellas se unieron todos los gremios de obreros de Fez.

Blamando más tropas.—Las puertas de Fez
 Han sido llamadas las tropas francesas de Sofri.

Las puertas de Fez se han cerrado con barricadas. **La guerra en el Rif**

EL NAUFRAGIO DEL "TITANIC"

CONFERENCIA TELEGRÁFICA
Españoles ahogados.—Un superviviente

Madrid 18
 París.—En la lista de los salvados del "Titanic", no figuran don Víctor Peñasco, su esposa ni la doncella.

En las últimas listas figura como salvado el español Bernardo Encarnación. **La Pardo Bazán y la Academia**

UNA COMUNICACION
 Respondiendo al telegrama que enviamos al presidente de la Real Academia Española y que dimos a conocer oportunamente, ayer recibimos de dicho señor el documento siguiente:

«El director de la Real Academia Española B. L. M. al señor director de EL NORTE DE CASTILLA, y le participa que la Academia siente mucho no poder resolver en armonía con sus deseos la cuestión de la señora condesa de Pardo Bazán, por no consentirle sus Estatutos y el respeto que la merecen tradicionales acuerdos de la Academia que forman, por decirlo así, parte de su interna constitución.»

Don Alejandro Pidal y Mon, etc. **Las lluvias.—El temporal amaina.—La harca**

Madrid 18
 Melilla.—Las últimas lluvias han despertado inmenso júbilo entre los moros, que creen asegurada una gran cosecha.

Ha amainado el temporal. En los últimos zocos, á pesar de estar concurridísimos, se ha demostrado que decrece el personal de la harca. **NOTAS ARTÍSTICAS**

LA ORQUESTA SINFÓNICA
 Hoy aparecerán los primeros anuncios de los dos conciertos que los días 27 y 28 del actual, sábado y domingo, dará en Calderón la admirable Orquesta Sinfónica, de Madrid, bajo la dirección del eminente nuestro Arbós.

Todos los detalles de estas extraordinarias veladas artísticas, están ya ultimados, y mañana se publicarán los programas y las condiciones del abono para los dos conciertos.

Las obras que en éstos figuran han sido escogidas entre las más bellas de Liszt, Schubert, Haendel, Bach, Mozart, Beethoven y Wagner, todos «dioses mayores» en el cielo del arte musical.

ESPANTOSA TRAGEDIA
 CONFERENCIA TELEGRÁFICA
Un funcionario infiel mata á su esposa y á su hijo, y se suicida

Madrid 18
 Valencia.—En la Puebla de San Miguel, el secretario del Ayuntamiento mató á un hijo suyo, de seis años, y á su esposa, suicidándose después de una echillada en la garganta.

El motivo de la tragedia se supone que obedeció á haber sustraído fondos de la caja municipal, pues ésta se hallaba fracturada.

El Juzgado encontró las puertas del Ayuntamiento abiertas y el archivo revuelto. **Una lección de tipografía**

UNA OBRA DE CULTURA

Los niños en los talleres de EL NORTE DE CASTILLA

Ya solo con este epigrafe está dicho todo. Ayer vino la alegría á nosotros y se entró por estas puertas y llenó estos talleres de juventud.

En los ojos vivos y lucientes de los chiquillos brillaba también, con la alegría, una curiosidad, un ansia de inquirir que ya fué para nosotros una sorpresa.

Tenemos de los niños una idea equivocada, sin duda. Creemos casi siempre que toda su vida y sus entusiasmos son lo ligero, lo cambiante, lo que llamamos infantil. Y cuando vemos que ante una enseñanza, ante el camino abierto, el mozo saca á los ojos el espíritu y atiende y escucha y desea aprender, nos sorprende todo ello como algo nuevo y no usado.

Sin embargo, ayer, los escolares que se desparramaban por nuestros talleres, todos, contentos, hijos, interesados, escuchando las explicaciones que les daban, mirándolo todo, preguntando con una sagacidad pasmosa, inquiriendo, comprendiendo, demostraban que no es extraña toda esa ansia y esa atención en el niño.

El secreto está en saber despertarlas. Las interesantísimas operaciones de la imprenta, del ajuste de un periódico, de la estereotipia; el funcionamiento de una rotativa; todo ello tan agradable, tuvo para los niños un encanto sustancioso y fructuoso.

Las caritas de nuestros visitantes, animadas, contentas, llenas de agrado y de curiosidad á la vez, echaban fuera el espíritu mozo de aquellos escolares que recibían una enseñanza amena, que es el secreto de enseñar.

Ricardo Allué les iba explicando á los escolares la razón de todo, la marcha, el funcionamiento, la evolución del periódico desde que es cuartilla hasta que sale de la rotativa en un torrente de hojas impresas.

Y los chicos se apelotonaban alrededor del conferenciante, ávidos, con los ojos abiertos, llenos de deseos de saber bien todo aquello.

Ni una señal de cansancio, ni un gesto de aburrimiento. Durante horas escucharon y vieron los futuros hombres, y no perdieron rincón ni escondrijo, y no dejaron de formular preguntas, y no se cansaron de querer saber lo que ignoraban ó les producía curiosidad.

Es cierto que estas enseñanzas tienen forzosamente que fructificar. Pero cuando se ve hasta qué punto les interesan á los niños, se aprende que el fruto tiene que ser copioso.

Y se llega á la conclusión de que solamente así debe enseñarse y de que solamente así aprovechará lo enseñado.

Estamos seguros de que los niños que vinieron ayer á alegrar nuestra casa, saben bien á estas horas lo que vieron; y también afirmamos que cuando se los indique la proximidad de una visita análoga, á talleres, ó fábricas, ó Museos, recibirán la noticia con gozo y contento.

Eso es el secreto, sencillamente. Que la enseñanza se reciba con alegría.

Porque ya se ha olvidado, afortunadamente, el horrendo adagio: la letra con sangre entra. No, sino con agrado, con amenidad, con satisfacción y alegría.

Y sobre que, por fortuna para ellos, los niños de ahora reciben la ciencia y el conocimiento de las cosas por caminos agradables, tendrán, además, un caudal mayor que los que aprendieron todo á fuerza de todo y de cansancio.

Esto sería fácil probarlo. ¿Cuántos grandes saben lo que es una imprenta, cómo se hace un periódico?

Estos niños después tendrán que enseñárselo. Por eso sería bueno que se formaran los grandes en hileras y se fueran por esas fábricas y talleres de Dios á aprender, á enterarse, á vivir en el mundo.

Porque se va á dar el caso de que á los padres les aleccionen sus hijos. Y á todos ó casi todos alcanza esa ignorancia, que acaso es mayor el vulgo de cuello planchado que el de obreros y proletarios.

¿Quién sabe si eso no obedece á una enseñanza antigua defectuosa? Porque todo lo que debe saber el niño no está en los cuatro libros de la escuela; está en la vida, está en el diario comercio; está regado por las calles, por las fábricas, por los museos, por las bibliotecas, por el campo, porque en todas partes está la vida y en todas partes una enseñanza no solo útil, sino precisa para vivir, si nos llamamos conscientes.

Y parece como que la naturaleza misma nos manda aprender y saber de estas cosas.

Que los niños, en la edad de jugar, de reír, de abrir las alas, ayer escuchaban callados, ávidos y curiosos, con los ojos abiertos, fijos y atentos, dejando que en las almas entrase una enseñanza que caía en los espíritus como el agua en la tierra virgen. F. A.

LA VISITA INFANTIL
Una lección de tipografía

La feliz iniciativa, que no será nunca bastante celebrada, del delegado regio de Enseñanza, don Cesáreo M. Aguirre, de llevar á los niños de las escuelas á visitar los Museos y los establecimientos industriales, para recibir lecciones prácticas de arte y de ciencia aplicada, nos proporcionó ayer el honor y la alegría de recibir en nuestra casa á un grupo de aventajados escolares, acompañados por sus dignos profesores.

Eran éstos, maestros muy distinguidos por su saber y por sus dotes pedagógicas: los señores don Julián Rincón, regente de las Escuelas Graduadas de la Normal; don Anacleto Moreno, de la Escuela elemental del tercer distrito, y don Eufanio Riñón y don Manuel Reinoso, de la que tiene establecida la Compañía de los ferrocarriles del Norte.

Y tratar á visitar nuestros talleres, un grupo de alumnos de cada una de dichas escuelas, elegidos entre aquellos á quienes por su edad y por su adelanto en los estudios elementales, podía ser más fructuosa la visita.

A profesores y alumnos se unieron también algunos otros cultos maestros; el académico, concejal y vocal de la Junta de Instrucción, señor Cilleruelo; el secretario de ésta y abogado señor Garrote Sapeña, y algunas otras personalidades.

Un saludo
 La visita á los talleres, fué precedida de una sencilla y efusiva expresión de afecto.

El delegado regio, señor Aguirre, hizo, en unas breves frases de sobria elocuencia, la presentación mutua de profesores y alumnos y de nuestros compañeros, y tuvo palabras de encomio—que profundamente agradecemos—para EL NORTE DE CASTILLA y para los que en él trabajamos procurando realizar sobre todo una obra de cultura.

Se hizo intérprete de nuestra gratitud al señor Aguirre, y á los maestros y escolares que honraban la casa de EL NORTE DE CASTILLA, nuestro compañero don Ricardo Allué, quien reiteró además el concurso incondicional del periódico y de la sociedad á la hermosa obra educativa y de enseñanza comenzada con tan noble entusiasmo.

Y seguidamente comenzó la lección práctica de tipografía que los niños venían á recibir.

En los talleres
 De guiar á los infantiles visitantes y de explicarles todas las operaciones de la imprenta, se encargó Ricardo Allué; y lo hizo con claridad y sencillez sumas, sazonzando con notas amenas é ingeniosas digresiones, la plática que los niños siguieron con vivo interés.

No perdieron estos ni una palabra de la explicación ni un detalle de las múltiples y sucesivas operaciones que ante ellos realizaron los operarios de los diversos talleres; constantemente estuvo despierta su atención y su curiosidad, y á menudo formularon preguntas que resolaban lo bien que se enteraban de cuanto desfilaba ante sus ojos.

Uno por uno recorrieron los talleres todos, y una por una presenciaron las operaciones que la confección del periódico requiere, desde el momento en que la cuartilla escrita sale de la redacción, hasta que el número está dispuesto para ir al correo ó al reparto.

Vieron componer, sacar pruebas, corregir, ajustar é imponer, en la sección de cajas de EL NORTE DE CASTILLA. En la estereotipia presenciaron cómo se obtiene el cartón en la prensa, cómo

Clemenceau, enfermo

CONFERENCIA TELEGRÁFICA
Operación quirúrgica
 Madrid 18
 París.—Se asegura que M. Clemenceau será en breve sometido á una delicada operación quirúrgica. **TIRO DE PICHÓN**

La tirada de ayer
 La sociedad Tiro de Pichón, recientemente formada, efectuó ayer tarde, con gran animación, la primera de sus tiradas oficiales.

Se efectuaron cuatro tiradas. En la primera, de prueba, á un solo pichón, se inscribieron dieciséis señores, matando pájaro don Pedro de la Cuesta, don Juan Pombo, don Manuel Herrero, don José de la Cuesta y don Pedro Mazariegos.

Se efectuó después la tirada reglamentaria, á siete pichones, excluyendo dos cerros.

Tomaron parte quince tiradores, quedando solos don Juan Pombo y don Alfonso Silió, que erró el último tiro. Quedó, pues, vencedor el primero. En esta tirada, que se repetirá otros dos días, se disputa la copa.

Se hicieron dos tiradas más: una á cinco pájaros, excluyendo dos cerros, que fué ganada por don Pedro Mazariegos, y otra á tres pájaros, excluyendo un cerro y que ganó don Juan Pombo.

Las tiradas fueron presenciadas por numeroso público, del que formaban parte algunas distinguidas damas.

PARA HOY
 A las cinco de la tarde, en la Facultad de Medicina, dará una conferencia el doctor Edmond Vidal, sobre las especialidades terapéuticas de las aguas de Vichy.

El Ayuntamiento celebrará su sesión ordinaria de la semana, á las seis de la tarde.

Correos.—A las seis y menos cuarto (sección doble), Puebla de las mujeres.—A las diez y cuarto (sección doble), Puebla de las mujeres. Películas en todas las secciones.

Pradera.—A las siete, (sección doble), El reloj amarillo.—A las diez (sección doble), La fiesta de San Antón y El frasco de Goya (estreno)



GRUPO DE TIRO DE PICHÓN.—Grupo de concurrentes á una de las tiradas en el campo de tiro de la Compañía (La Huba). El presidente de la sociedad, don Juan Pombo (Barra).

(Fot. Santos Peña)